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ATA DA 9ª REUNIÃO PLENÁRIA DO IX PLENÁRIO DO CRP 13 1 

GESTÃO COMPROMISSO COM A PSICOLOGIA – TRIÊNIO 2019/2022 2 

 3 

Aos vinte e oito dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte, às dezoito horas, realizou-se 4 

a primeira chamada para a 9ª Plenária, do IX Plenário do CRP 13 – Gestão Compromisso 5 

com a Psicologia – Triênio 2019/2022. Havendo quórum mínimo foi declarada aberta a 6 

Plenária com as presenças da Conselheira Presidente Carla de Sant’Ana Brandão, Vice-7 

presidente Marisa Martins Nicodemos, Secretária Ana Kalline Soares, Tesoureira Francisca 8 

Soraia Patriota e das conselheiras e conselheiros Arethusa Eire Moreira de Farias, Cristiane 9 

Barbosa, Clarissa Paranhos, Vinicius Suares, Leilane Pereira, Maria Cristina Soares e Silvana 10 

Lacerda, Justificadas as ausências de Alisson Thiago Rocha Santos, Maio Spellman Quirino 11 

de Farias, Leandro Roque, Nádia Patrícia Cordeiro Silva, Maria Aparecida Menezes, Antônio 12 

Marcos Xavier e Hildevânia Oliveira. Iniciados os trabalhos, foi realizada a leitura da Ata da 13 

8ª Plenária ocorrida em 09/05/2020 – tendo sido aprovada por unanimidade. Em sequência, a 14 

pauta foi apresentada e cada ponto foi discutido. A. DELIBERATIVOS: Ponto 1. Sobre a 15 

APAF. A Conselheira Soraia menciona que na reunião de tesoureiros foi discutida a Lei 16 

12.514/2011; que foi informado que o índice usado (INPC) atualmente é de 2,46%. A 17 

preocupação é de que os CRs não incidam tal percentual nas mensalidades, congelando os 18 

valores. O CF não tem jurisdição sobre esse assunto, mas sugere essa possibilidade; Soraia 19 

menciona que alguns CRs estão tendo problemas sérios na arrecadação, mas que o CR-13 20 

está na média. O teto estabelecido pelo CF é de R$ 682,79 para pessoas físicas e R$ 774,95 21 

para pessoas jurídicas. Clarissa sugere que nossa delegação acompanhe o que o Sistema 22 

apontar como necessário, já que alterar o teto máximo não significa necessariamente alterar 23 

nossa anuidade. Arethusa pergunta se será decidido hoje a questão das anuidades do ano 24 

2021. Soraia elucida que hoje a discussão é sobre a proposta do Conselho Federal, e que 25 

depois será discutida qual a proposta para a categoria em agosto, tanto teto quanto piso. 26 

Foram feitas outras elucidações gerais à Cristina e Arethusa. Cristina coloca que no momento 27 

a discussão é com relação ao que será levado para a APAF. Marisa relembra que até ontem 28 

havia forte possibilidade de redução das anuidades para 2021, e menciona que o momento 29 

econômico/político atual é muito delicado. Colocado em votação, votada a proposta de 30 

Clarissa: proposta aprovada por unanimidade. Ponto 2. Regimento Eleitoral. Carla 31 

menciona a razão pela qual é importante que seja formado o GT, lembrando que o regimento 32 

eleitoral só pode ser alterado até agosto do ano anterior às eleições. Lembra ao plenário que a 33 

região nordeste normalmente tem direito a duas cadeiras. Há um limite de quantos GTs cada 34 

CR pode participar e no momento o CR-13 participa em 4 GTs. Ana Kalline acompanha os 35 

argumentos de Carla e faz um encaminhamento: não levar proposta de participação nesse GT. 36 

Colocado em votação, aprovada em unanimidade. Marisa menciona um Grupo de 37 

Representantes dos CRs do Nordeste e que nesse grupo há a indicação de que outros dois Crs 38 

participem, quais sejam, CE e BA. B. COMISSÕES: Ponto 1. Comissão de Emergência e 39 

Desastres. Vinicius faz um levantamento sobre as atividades da CED, inicialmente nascida 40 

como Comitê de Crise, com a participação de alguns presidentes de Comissões específicas 41 

(Direitos Humanos, COF, COE, ComClim, Hospitalar, CREPOP). Realização das primeiras 42 

Lives. Parceria entre CED e CCE; proposta da CCE para a realização de vídeos de divulgação 43 

no YouTube e IGTV. A comissão pensa na necessidade de debates mais aprofundados, com 44 
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mais participantes, sendo CRP Orienta. Proposta da COF da criação de um canal orientativo 45 

no Instagram para aproximação com a categoria. Proposta da COE de fazer algo como “Ética 46 

em Diálogo”. CREPOP mostra o levantamento/mapeamento de entidades que estão 47 

oferecendo serviços de psicologia. Silvana elucida sobre a proposta da CREPOP e avisa que a 48 

COF está fazendo o restante da lista (mapeamento), visto que Katiuska e Socorro entraram de 49 

férias. Menciona a ajuda da Conselheira Maria Aparecida Menezes na realização desse 50 

mapeamento. Fala sobre a necessidade da elaboração de notas e demais orientações à 51 

categoria (COF). Cristiane solicita a palavra e reafirma o quanto a CED caminhou nesses três 52 

meses de existência. Apresenta a necessidade de compartilhamento da realidade atual 53 

inclusive dos funcionários. Pontua o que seria o Projeto Ética em Diálogo; que era um projeto 54 

inicialmente pensado antes da pandemia, no formato presencial, mas que estava sendo 55 

adaptado para a realidade atual; que menciona a importância de pensarmos a ética como um 56 

processo educativo. Sugere que seja pensada a construção de alguma normativa que oriente a 57 

volta ao trabalho, pós pandemia; considerando que não há como ‘proibir’ a volta ao trabalho, 58 

então que o CR oriente esse retorno, levando em conta a ética e outros fatores; Clarissa pede 59 

a palavra e reforça que uma das questões que estão sendo muito pensadas é que está havendo 60 

uma reinvenção diante da crise, mas que existe a necessidade de começar a se reunir para 61 

pensar como será o retorno, visto que não será como era antes, muito provavelmente. Pensar 62 

como será a nossa gestão após a pandemia; é importante pensar e conversar sobre isso. Ana 63 

Kalline menciona as dificuldades da CCE para dar conta de todas as circunstâncias e 64 

demandas que surgem e que são encaminhadas à comissão. Há uma dificuldade em especial 65 

considerando que não temos funcionários, mas temos assessores e que os contratos destes é 66 

diferente. Propõe uma nova composição da CCE, talvez incluindo representantes de cada 67 

comissão (que realmente possam atuar mais). Levanta o questionamento do que o Plenário 68 

pode fazer para acolher e fazer valer o trabalho da CCE. Vinicius menciona a necessidade de 69 

repensar os contratos das assessorias, e potencializar as contribuições dos membros do 70 

plenário. Traz também a possibilidade de termos mais espaços de encontro do plenário, para 71 

discussões além das que constam em pauta. Soraia faz algumas considerações sobre a CED, 72 

inclusive que é uma comissão transversal. A demanda da CCE é muito particular, e não é 73 

fácil e nem sempre é possível delegar atribuições. Sugere, enquanto Tesoureira, a necessidade 74 

de repensar os contratos dos assessores. Menciona que acompanha a sugestão de Vinicius, 75 

quanto à possibilidade de ter mais encontros. A Conselheira Carla acompanha os 76 

posicionamentos trazidos no sentido de que a ‘antiga normalidade’ possivelmente não 77 

voltará, e que o isolamento social deve perdurar mais algum tempo. Menciona que entende a 78 

CED como uma Comissão que pensa estratégias e que distribui as atividades. Afirma que o 79 

plenário é soberano inclusive com relação à pauta da plenária (composição), sendo que os 80 

pontos podem e devem ser encaminhados em até 48h antes da hora da reunião. Fala sobre a 81 

preocupação com respeito ao quórum das plenárias. Menciona que algumas comissões estão 82 

mais sobrecarregadas e outras parecem não estar aparecendo tanto; inclusive dentro das 83 

comissões algumas pessoas aparecem mais sobrecarregadas. Aponta a dificuldade observada 84 

hoje inclusive para manter o quórum mínimo necessário para realizar a pauta de hoje. Sobre a 85 

proposta de Cristiane, fala a respeito de pensarmos a possibilidade de elencar temas 86 

necessários de serem discutidos e então designados às comissões que cuidam do assunto. 87 

Cristiane confirma o encaminhamento mencionado por Carla. Ana Kalline traz a preocupação 88 
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de observar que há um movimento de muita cobrança com relação à alguns posicionamentos, 89 

mas que muitas vezes seria mais produtivo se cada um de nós fôssemos talvez mais proativos. 90 

Cita o exemplo da questão da elaboração de notas, que é comum existirem cobranças, mas 91 

poucas vezes aparecem movimentos de produção destas. Leilane menciona que entende que o 92 

funcionamento da plenária deve ser democrático e que a constituição do plenário aparece 93 

justamente a partir de um movimento de pessoas diferentes. Nota que isso se reflete às vezes 94 

nas condutas de alguns, que acabam se tornando mais silentes. Vinicius menciona que sente 95 

certo incômodo também com respeito ao silêncio de alguns. Entende o desconforto de quem 96 

está na diretoria, que muitas vezes precisa de respostas rápidas e se vê diante da demora das 97 

respostas de alguns do plenário. Ana Kalline faz uma sugestão de encaminhamento: que seja 98 

feita a convocação apenas para os efetivos, mas com a possibilidade de abertura e 99 

participação de todos os conselheiros, efetivos e suplentes; essa opção poderia facilitar a 100 

garantia do quórum. Cristina menciona que esteve ausente em algumas ocasiões tendo em 101 

vista que foi informada que apenas os efetivos teriam sido convocados. Cristiane, Soraia, 102 

Silvana, Clarissa, Carla e outras conselheiras reforçam à Cristina que a presença dela é muito 103 

importa e que suas contribuições são sempre válidas. Carla afirma que todas nós do plenário 104 

abraçamos uma causa comum e que a presença de todas e de cada uma de nós é muito 105 

importante. Sobre a fala de Leilane, Carla afirma que há dificuldade em manter comunicação 106 

tranquila em grupos de whatsapp em especial considerando que não há entonação de voz, não 107 

há o olhar, e muitas vezes a compreensão é distinta do que efetivamente se quis dizer. Afirma 108 

que apesar de tais dificuldades, não se pode inviabilizar decisões por falta de respostas, e que 109 

nunca aconteceu o impedimento de nenhuma tomada de decisão por essa razão. Pede 110 

desculpas por alguma comunicação que possa ter gerado qualquer forma de atrito ou 111 

desconforto. Ana Kalline retira o encaminhamento anterior, tendo em vista que outras 112 

conselheiras mencionaram que o quórum pode ser contado apenas sobre o número de 113 

efetivos. Encaminhamentos: elaborar as normativas (CED) e encaminhar à diretoria para 114 

aprovação e designação da comissão competente; realização de duas plenárias por mês (uma 115 

ordinária e outra de análise de conjuntura); definir as datas das plenárias ordinárias (que 116 

ocorrerão nas seguintes datas, sempre aos sábados às 14h00: 13/06, 11/07, 15/08, 12/09, 117 

17/10, 14/11, 12/12, com duração máxima de até quatro horas) e a semana da plenária de 118 

análise de conjuntura, a ser marcada via doodle (sempre à noite, em data a ser votada dentre 119 

os dias 23 a 26 de junho, com duração máxima de até duas horas). Aprovado por 120 

unanimidade. C. TESOURARIA: Ponto 1. NÃO TEM PONTO DE PAUTA. D 121 

INFORMES: Ponto 1. Informes da Reunião de Tesoureiros com o CFP. Menciona que esse 122 

ano é a última vez que o relatório será apresentado assim. A partir do próximo relatório, será 123 

por meio do Portal da Transparência e o TCU fará a análise a partir dos dados inseridos lá. O 124 

Conselho Federal sugeriu que cada CR tenha um Comitê de Transparência, que se 125 

responsabilizará em monitorar o Portal da Transparência; ficou encaminhado que o CF fará 126 

normativa orientando acerca da formação desse comitê. Deverá necessariamente ter a 127 

presença de um conselheiro e um funcionário. A auditoria anual do CF está temporariamente 128 

sem definição de data. Há necessidade da existência de uma Comissão de Licitação, a ser 129 

presidida por uma Conselheira e com a presença de pelo menos outra conselheira. Sugere que 130 

a escolha da formação desse Comitê seja encaminhada hoje. Cristina questiona como podem 131 

ser feitas licitações em época de pandemia, tendo em vista que não seriam presenciais. 132 
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Sugeridos os nomes das Conselheiras Cristina Soares e Soraia Patriota, aprovados por 133 

unanimidade. E. APROVAÇÃO PROCESSOS: SEM PONTO DE PAUTA. F. SALDOS: 134 

1. Saldo ATUAL em 08-05-2020: 1.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 3.423,64 1.2 - Saldo da 135 

Conta-Poupança: R$ 500.151,88 1.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 8.050,50 1.4 - Saldo Total 136 

do dia: R$ 511.626,02. 2. Saldo ATUAL em 28-05-2020: 2.1 - Saldo da Conta-Corrente: R$ 137 

2.648,83; 2.2 - Saldo da Conta-Poupança: R$ 507.215,67; 2.3 - Saldo da Conta-Eventos: R$ 138 

8.050,50; 2.4 - Saldo Total do dia: R$ 517.915,00. Encerrados os trabalhos, sem mais 139 

demandas. Eu, Ana Kalline Soares Castor, lavrei e assinei junto a todos os presentes. 140 


